

OTOÑO DE 1991, nº 9

# CHA Aragón Libre

ORGANO DE CHUNTA ARAGONESISTA

CHUNTA ARAGONESISTA

## ¡VAMOS ADELANTE!

**T**ras las últimas elecciones a nuestros ayuntamientos y a Cortes de Aragón, el acontecimiento más importante en la vida de Chunta Aragonesista es sin lugar a dudas la celebración en Teruel, los próximos 4 y 5 de enero, de nuestra 3ª Asamblea Nacional.

Los resultados electorales supusieron un paso adelante para que este instrumento y proyecto de actuación política que llamamos CHA, pueda ser más efectivo y más útil para los aragoneses. Los casi 15.000 votos obtenidos en las elecciones autonómicas nos han situado ya a un tiro de piedra de las Cortes. La obtención en las listas de Chunta Aragonesista de 17 concejales y 3 alcaldes (uno de ellos pedáneo) supone comenzar a asumir responsabilidades —en unos casos desde el gobierno y en otros desde la oposición— ante la sociedad aragonesa.

Los ayuntamientos van a ser quizá nuestro fundamental escaparate en estos cuatro años. Y debemos tratar de que además sean nuestro trampolín, mediante el desarrollo de un trabajo político coordinado. Por eso, desde la Secretaría de Política Institucional ya se ha comenzado a configurar una política de lucha democrática, pero también constructiva, responsable y abierta, que permita construir sobre esos pilares nuestra propia alternativa de gobierno, y a legitimar al mismo tiempo nuestra actuación en la oposición.

Se nos ha abierto así un período de cuatro años en los que estamos obligados, por un lado a ocupar en serio y con responsabilidad el espacio que los aragoneses nos han otorgado, y por otro a trabajar en la consolidación de nuestro proyecto indisolublemente democrático, socialista y aragonesista.

Y en ese camino, llegamos a un período congresual que despierta grandes expectativas y que supone importantes retos para la propia organización y para las personas que la conformamos. Perfilar los objetivos políticos de CHA a lo largo de los próximos tres años y tratar de dotarnos de los instrumentos que



nos permitan llevarlos a cabo son sin duda tareas muy importantes que requieren de la dedicación, de la responsabilidad y del rigor de todos en el período que ahora se ha abierto. ¡Vamos adelante!

**Hacia la III ASAMBLEYA NACIONAL**  
(Teruel 4-5 de Enero de 1991)

## CHUNTA ARAGONESISTA, LA IZQUIERDA NECESARIA

La Comisión, a quien la *Chunta Nazional* encargó redactar la Ponencia que servirá como **documento para el debate** en la **III Asamblea Nacional de Chunta Aragonesista**, ha partido del análisis de la realidad internacional y de la situación en que ha quedado Aragón tras las elecciones autonómicas y municipales del 26 de Mayo de 1991, con el objeto de diseñar las líneas estratégicas por las que los nuevos órganos de dirección deberán conducir a **CHA** hacia la consolidación política, removiendo el mapa político y fortaleciendo en él las opciones por la democracia, la igualdad y el Autogobierno.

El trienio 1989-91, coincidente con el espacio entre dos Asambleyas Nacionales de nuestro partido, ha visto enormes cambios en la situación europea y en la correlación de fuerzas ideológicas imperante. El fracaso del comunismo gobernante en Europa y la emergencia irresistible de los nacionalismos, ha puesto fin al mundo que conocíamos desde 1945. Los dos pilares en que se asienta **CHA** desde su fundación, **la renovación de la izquierda y la reivindicación nacionalista**, se han puesto de inexcusable actualidad.

La moda neoliberal que aparece como única posible monopolizando todas las políticas económicas, la conformación de un mercado mundial bajo las reglas capitalistas con la integración de unos tercermundizados estados del Este europeo, el liderazgo político-militar de EE.UU. sobre un nuevo orden mundial sin antagonista de su talla, la agonía de regímenes no democráticos que habían sido modelo para ciertos sectores de la izquierda, la destrucción y el rechazo popular de símbolos y nombres degradados por esa oligarquía burocrática, pero que son patrimonio de todo el movimiento socialista,... parecen plantear el fin de la Historia, la victoria de los valores de la derecha y la derrota definitiva de las fuerzas de la izquierda.

Y, sin embargo, **la izquierda representa unos valores que nunca desaparecerán** mientras exista la Humanidad: el deseo de la emancipación, de liberación individual y colectiva, el anhelo de justicia, la cultura de la solidaridad, la opción por una democratización de todas las relaciones sociales y económicas, y la utopía también. Obviamente los regímenes del Este habían dejado de ser de izquierdas, porque eran otros valores, conservadores, los que se imponían: el orden, la obediencia ciega, la falta de libertad, la asfixia del pensamiento, la oligarquización del poder,...

Pero ese fracaso no deslegitima toda la historia de las luchas sociales. Hay que reconocer que el nivel de democratización social que pueda haber ahora en las sociedades occidentales se debe a un siglo de organización y de lucha de millones de trabajadores al frente de los movimientos socialista, comunista y libertario.

Mientras la realidad de nuestro mundo continúe dando razones de existir a los valores de la izquierda, ésta seguirá existiendo. Y desde nuestro pequeño lugar de Europa, **CHA** acepta la responsabilidad de dar respuesta a las situaciones del presente desde la izquierda, reconstruyendo la cultura de la izquierda y sus alternativas políticas.

Pero estos vientos recios de los '90 no sólo han derribado estatuas de Lenin. También han caído fronteras a la vez que las mordazas. La geografía impredecible de la libertad entusiasma o asusta, pero no deja indiferente. Por eso, aunque no es el nuestro este nacionalismo que avanza (pues aparece cargado de intolerancia, reaccionarismo y tal vez insolidaridad), podemos sacar de este huracán nacionalista del último verano alguna lección para la realidad aragonesa.

Este sentimiento de pertenencia a una comunidad humana y cultural, y su reivindicación política, siempre está latente y acompaña a los pueblos, por eso los derechos colectivos como comunidad tienen una innegable razón de ser. Y desde ese sentimiento, **consideramos nuestra soberanía como aragoneses como algo irrenunciable.**

### Hacia un nuevo mapa político en Aragón

A pesar de que las últimas Elecciones de 1991 no han creado una correlación de fuerzas políticas muy diferente a la anterior, salvo el hundimiento del CDS, esta legislatura va a darnos suficientes elementos novedosos como para poder plantearnos un escenario político bien diferente en 1995. **Todo depende de cómo se desenvuelvan determinadas contradicciones** que están ya sobre el tapete y **cómo somos capaces de reaccionar** nosotros ante ellas. En este mandato de Emilio Eiroa al frente del Gobierno Aragonés, debe producirse la reformulación de la derecha en Aragón con la perspectiva de presentarse como alternativa de poder en Madrid en 1993, provocándose contradicciones en el seno del PAR entre sectores más favorables a un modelo UPN, integrado en el PP, y sectores más nacionalistas, partidarios de ser una opción autónoma y diferenciada. En el otro lado, la lucha de familias en el seno del PSOE, salpicando las instituciones que dirigen, puede convertirse en una guerra a muerte en un partido falto de líderes en Aragón, lo que puede coincidir además con la crisis de agotamiento del proyecto de Felipe González y una cruenta catársis en el aparato guerrista de la calle Ferraz. Mientras, las secuelas del XIII Congreso del PCE pueden extremar las contradicciones entre las corrientes dentro del partido y dentro de la coalición IU, sobre todo desde la perspectiva de que se habría tocado techo. 1995 puede ofrecernos un nuevo mapa político: de nuestro trabajo depende que el elemento regenerador de la vida política aragonesa sea precisamente un grupo parlamentario de **CHA** en las próximas Cortes de Aragón.

**El Aragón de los '90 ha heredado los problemas de siempre.** Sigue careciendo de un gobierno autonómico fuerte y estable, de unas competencias suficientes y de la garantía de un amplio Estatuto refrendado por nuestro Pueblo. Aragón sigue padeciendo continuas agresiones y olvidos por parte del gobierno español. La marginación de los últimos Presupuestos Generales del Estado para 1992 sería sólo el último ejemplo. Nada parece avanzar. Se

observa en los aragoneses el general **desencanto, desilusión y desinterés por la política** que el proyecto felipista ha impuesto en todo el Estado. Este rasgo se acentúa por la nula importancia de Aragón en el contexto español y por la escasa efectividad de un régimen autonómico que todavía tiene que ganarse su legitimación social.

La insignificancia política de Aragón se ve agravada por el **poco peso específico de las organizaciones aragonesas** en los partidos políticos de ámbito estatal. Estos partidos, que son los mayoritarios, carecen de un proyecto político para Aragón, de dirigentes propios con categoría, de soberanía frente a las direcciones estatales (cuyos intereses generalmente nos son ajenos) y de articulación en la sociedad aragonesa. Por eso, están resultando unos pésimos representantes y gerentes de los asuntos públicos de los aragoneses, a pesar de lo cual, la ciudadanía, que sigue sin valorar el ejercicio del autogobierno, continúa optando por dar su confianza a formaciones estatales.

Sin embargo, en este contexto un proyecto como el nuestro ha comenzado a abrirse un hueco. Han sido éstos unos años extraordinariamente agitados para un partido joven como **Chunta Aragonesista**. Hemos pasado nada menos que por tres elecciones: las europeas del 89, las generales del mismo año y las municipales y autonómicas del 91. Frente a estos desafíos otros partidos han naufragado, pero nosotros hemos conseguido mantenernos y hemos dado un paso fundamental: **pasar de ser un partido testimonial con escasa influencia en la vida política a ser un partido institucional, con responsabilidades directas en determinados ayuntamientos y con un peso en la escena política que empieza a definirse claramente**. Estos años han supuesto asimismo un crecimiento de nuestra presencia social y de nuestra consideración política, lo que nos alienta en los nuevos retos que debemos afrontar.

#### Objetivos y líneas estratégicas

Las personas que formamos **CHA** lo hacemos con la firme voluntad de participar en la vida política aragonesa y de condicionarla sustancialmente. Aspiramos a remodelar el actual panorama político aragonés, tan triste en los últimos años. Queremos barrer esas actitudes y estilos que desprestigian el sistema democrático, que desilusionan a los ciudadanos y que los resignan a la pasividad.

Por ello, para **CHA** este trienio 1992-94 debe ser el de la **consolidación**. Consolidarse ante cada vez más amplios sectores de nuestro Pueblo como **una fuerza necesaria**: para la denuncia del actual estado de cosas desde la coherencia, pero también para la responsabilidad y eficacia desde la oposición o en la gestión de aquellos municipios que nos dieron su confianza. Consolidarse como cauce de participación política de los ciudadanos y como instrumento para el desarrollo de un proyecto social emancipatorio que parta de la soberanía del Pueblo Aragonés.

Para proseguir ese proceso de consolidación es preciso reorganizar nuestras propias fuerzas, administrar mejor nuestros recursos humanos, desarrollar las potencialidades de nuestras agrupaciones comarcales, darse a conocer en todo el territorio aragonés y en todos los sectores sociales. Este trabajo debe enfocarse hacia el ofrecimiento de **canales de participación** a los ciudadanos y hacia la presentación de **CHA** como una **opción diferenciada y necesaria**.

## III ASAMBLEYA NAZIONALE

TERUEL, 4-5 de Enero de 1992

# CHA

CHUNTA ARAGONESISTA

I BORRADOR DE LA  
PONENCIA MARCO

Para la implantación territorial de nuestro partido es preciso respaldar el trabajo de los *Ligallos de Redolada* (Agrupaciones Comarcales) y su asunción de responsabilidades políticas, así como apoyar debidamente a los grupos municipales, tanto los formados por nuestros concejales y alcaldes como los que actúan desde fuera de los ayuntamientos. El *Consello Nazional* deberá atender ambas tareas, así como programar una serie de actividades de presentación y difusión de **CHA** en todas las comarcas de Aragón.

La consolidación de nuestro proyecto como una opción diferenciada y necesaria exige la **comparecencia en todos los procesos electorales** a que se convoque al Pueblo Aragonés de una forma asimismo diferenciada. Somos conscientes de que ya hay varios miles de aragoneses que esperarán la papeleta de **CHA** en las mesas electorales de las próximas convocatorias, aunque sin olvidar que la apuesta fuerte habrá que realizarla en las autonómicas y municipales de 1995.

Tampoco descartamos que estas convocatorias de ámbito estatal nos sirvieran para estrechar lazos con otras fuerzas que compartieran nuestros planteamientos programáticos, como ya ocurriera en los anteriores comicios al Parlamento Europeo, prosiguiendo nuestro empeño en articular un referente político estatal de la izquierda, que respetara nuestra identidad y la soberanía de la izquierda aragonesa.

Creemos firmemente que **CHA** es una organización necesaria tanto para la recuperación de la dignidad de Aragón como para la reconstrucción del pensamiento socialista, enriquecido con otras aportaciones como el ecologismo, la cultura de la paz y el federalismo, pilares sobre los que se asienta **Chunta Aragonesista** y en torno a los que debemos continuar estructurando nuestro mensaje.

## RESULTADOS ELECTORALES DE CHA.

OFRECEMOS A CONTINUACION LOS DATOS ELECTORALES MAS IMPORTANTES OBTENIDOS POR CHA, PARA MAYOR COMPRESION DEL TEXTO DE LA PONENCIA MARCO DE LA TERCERA ASAMBLEA NAZIONAL.

### 1. EVOLUCION GLOBAL DE CHA EN ARAGON

1.987	EUROPEAS	3.955
1.987	AUTONOMICAS	6.159
1.989	EUROPEAS	8.558
1.989	GENERALES CONGRESO/SENADO	3.157 / c. 5.000
1.991	AUTONOMICAS	14.200

### 2. EVOLUCION CHA POR DISTRITOS ELECTORALES 1987-1991

	1. 987			1. 989			1. 991	
	EUROPEAS	LOCALES	AUTONOMICAS (1)	EUROPEAS	CONGRESO	GENERALES SENADO	LOCALES	AUTONOMICAS (1)
<b>HUESCA TOTAL</b>	691		2.047	1.644	880	1.263		3.613
CAPITAL		478	610	529	221		735	728
RESTO PROU.			1.437	1.115	659			2.885
<b>ZARAGOZA TOTAL</b>	3.127		3.781	6.436	2.076	c. 3.100		9.200
CAPITAL		2.157		5.485	1.628		6.082	
RESTO PROU.				1.031	448			
<b>TERUEL TOTAL</b>	137		412	451	200	c. 300		1.375
CAPITAL		75		126	45		776	
RESTO PROU.				325	155			
<b>ARAGON TOTAL</b>	3.955		6.159	8.558	3.157	c. 5.000 (2)		c. 14.200

(1) ZARAGOZA Y TERUEL CIUDAD SIN DATOS EN AUTONOMICAS.

(2) SENADO: SIN DATOS, PROYECCION DE LOS DE HUESCA

### 3. EVOLUCION EUROPEAS EN ARAGON

	1. 987		1. 989	
	N. DE VOTOS	%	N. DE VOTOS	%
P.S.O.E.	245.264	38,9	288.681	41,5
P.P.	161.834	25,6	133.783	26,6
C.D.S.	72.644	11,5	39.822	7,7
I.U.	21.789	3,4	31.562	6,2
P.T.E.	8.533	1,3	9.864	1,9
I.P. - CH.A.	3.955	0,6	8.558	1,7
LISTA VERDE			5.152	1
L.V.E.			5.100	1
F.N.	4.255	0,6	2.423	0,4
F.P.R.	452	0,07	1.921	0,3
H.B.	2.622	0,4	1.886	0,3

### 4. EVOLUCION AUTONOMICAS EN ARAGON

	1. 987		1. 991	
	N. DE VOTOS	%	N. DE VOTOS	%
P.S.O.E.	228.170	35,7	246.617	40,2
P.A.R.	179.922	28,2	151.377	24,7
P.P.	99.082	15,5	126.840	20,7
C.D.S.	65.406	10,2	18.924	3,0
I.U.	31.352	4,9	41.881	6,7
P.T.E.	8.435	1,3		
CH.A.	6.159	1,0	14.200	2,3
P.D.P.	7.887	1,2		
P.H.	2.439	0,4		
P.S.T.			2.461	0,4
P.A.I.			1.886	0,3

5. DETALLE COMPARATIVO DE LAS MUNICIPALES Y AUTONOMICAS 1.991

NOMBRE	P.S.O.E.		P.A.R.		P.P.		C.D.S.		I.U.		C.H.A.		P.S.T. INDEP.		OTROS	
	N. VOTANTES	AUTONO. MUNICI.	AUTONO. MUNICI.	M.A.S.												
ZARAGOZA	v. 263.294	112.106	47.780	56.947	7.499	24.594	6.082	1.579	716							
HUESCA	v. 20.109	6.154	4.418	4.387	942	1.768	728	735	100							
TERUEL	v. 13.300	4.739	2.377	3.948	499	361	776	647								
BARBASTRO	v. 7.608	2.056	1.599	1.749	1.503	889	387	20								
EJEA	v. 8.412	3.764	3.397	430	166	550										
CALATAYUD	v. 9.276	5.304	719	2.581	169	305	150									
HONZON	v. 7.218	2.977	3.216	1.257	284	871	462	328	91							
TARAZONA	v. 6.153	1.986	637	1.561	443	1.022	352									
JACA	v. 5.288	1.656	1.619	1.411	230	178	300	426	48							
FRAGA	v. 5.053	2.518	1.138	777	364	260	32									
SABINANIGO	v. 5.007	2.194	2.231	1.124	99	207	252	225	22							
CASPE	v. 4.727	2.464	1.116	462	213											
ALCANIZ	v. 5.725	2.186	734	2.104	699											
ANDORRA	v. 5.085	1.746	635	1.051	273	385										
BINEFAR	v. 4.139	1.738	1.743	977	347	329	85	89	17							
TAUSTE	v. 4.403	1.986	414	1.774												
L'ALHUNIA	v. 2.957	949	951	422	244	77	157	224	10							
UTEBO	v. 3.341	1.082	255	658	142	243										
SARINENA	v. 2.602	1.052	525	314	366	529	46	70	4							
CALARDOCHA	v. 2.410	538	1.049	384	70											
TAMARITE	v. 2.073	848	673	299	52	99	26									
GRAUS	v. 2.200	893	698	327	141	32	43									
CARINENA	v. 2.009	936	270	745												
UTRILLAS	v. 1.965	1.196	493	160												
ALBALATE ARZ.	v. 1.530	822	112	478	110											
DAROCA	v. 1.613	686	379	338												
ALBALATILLO	v. 225	45	158	4	1	3	9									
ALCOLEA CINCA	v. 750	354	114	181	153	43	21	130								
S. J. DE PLAN	v. 103	34	46	1	4	2	16									
ALMUNA S. JUAN	v. 537	117	141	54	170	25	18	6	2							
ALQUEZAR	v. 199	79	81	9	4	14	6									
ARAGUES DEL P.	v. 80	43	6	18	21	3	8									
AREN	v. 218	135	18	31	9	2	13									
BARCABO	v. 71	22	5	31	1	1	7									
BIESCAS	v. 794	325	245	105	95	63	24	6	126							
BISCARRUES	v. 162	36	65	22	4	3	28									
CAMPO	v. 257	133	50	37	10	8	22									
CANFRANC	v. 320	96	74	30	18	28	16									
ESTADILLA	v. 646	360	421	113	146	10	19									
FONZ	v. 780	341	380	83	12	41	22									
TELLA-SIN	v. 277	135	172	26	4	2	17									
NAVAL	v. 166	46	98	38	54	2	56									
VALLE DE HECHO	v. 590	291	166	64	91	15	17									
L'AINSA	v. 875	318	192	246	273	16	38									
REMOLINOS	v. 852	508	126	155			54									
LA FUEVA	v. 433	253	71	75	68	7	18									
PLAN	v. 215	72	91	6		2	39									
CASTILLAZUELO	v. 197	88	77	22	2	1	73									
ARTIEDA	v. 62			1			44									
HOZ Y COSTEAN	v. 174	53	47	101	125	2	11									

(\*SOLO EL GOBIERNO CIVIL DE HUESCA PROPORCIONA DATOS COMPLETOS\*)

CHESUS  
BERNAL

## LOS VIENTOS NACIONALISTAS DESDE ARAGON (I)

**F**rivolidades  
y demagogia

CHESUS BERNAL

**L**OS conflictos de carácter fundamentalmente étnico que tienen lugar en la ex Yugoslavia y en la ex URSS parecen haber venido como anillo al dedo a los planes que ya con antelación tenían algunos para el nuevo curso político español (consúltense en las hemerotecas declaraciones previas de los señores **Pujol** y **Arzallus**).

Vaya por delante antes de nada no sólo mi reconocimiento, sino mi firme defensa, del necesario respeto que merece la voluntad manifestada por cualquier comunidad humana y del derecho que ésta tiene a poder expresar esa voluntad democráticamente. El derecho de autodeterminación es un derecho profundamente democrático, que reside en el reconocimiento de la soberanía de los ciudadanos para expresar y decidir libremente su futuro.

Fijado pues claramente ese principio, entiendo que algunos están tomando el rábano por las hojas en una estrategia nada novedosa. En las últimas semanas hemos conocido una sarta de inconveniencias, de variada procedencia social y política.

El contexto del nuevo curso político — con dos elementos claves en su horizonte: las elecciones catalanas y la previsible apertura

del melón del llamado pacto autonómico— puede darnos algunas explicaciones, que no justificaciones. Pero determinadas actitudes y talentos poco o nada tienen que ver con una reivindicación clara y leal, y tan sólo obedecen a la toma de posiciones ventajosas y a la demanda de privilegios.

*El nacionalismo bajo palio*

La primera guinda es del obispo de Solsona, **Antoni Deig**, y de otros obispos catalanes, reclamando la constitución de una conferencia episcopal catalana. Está claro que el nacionalismo es debilidad de algunos clérigos: primero pusieron a **Franco** bajo palio y ahora hacen lo mismo con **Pujol**. El insigne prelado no concreta, por ejemplo, qué ocurriría con las zonas aragonesas de la diócesis de Lérida, o con las obras de arte aragonesas que hay en el museo diocesano de Lérida. El anacrónico nacionalismo de silla episcopal, en el que lo sagrado se pone al servicio de una determinada opción política, ha causado ya suficientes desgarros en el pasado, y es preocupante incluso desde la perspectiva religiosa, pues es cultivado por clérigos que parecen estar siempre más pendientes de lo que no es la esencia de su incumbencia que de lo que constituye su primera misión.

*El nacionalismo insolidario*

Está muy claro que **Pujol** ha comenzado su campaña de rearme filosófico-patriótico (dirigido a los aspectos crematísticos, curiosamente) ante las cercanas elecciones catalanas. Y está claro también que **Pujol** y **Arzallus**, no tienen interés alguno en compartir la misma mesa que los otros quince comensales ante la previsible apertura del melón del pacto autonómico.

Los alegatos y disparates veraniegos de uno y otro contribuyen al desarrollo de un ultranacionalismo trasnochado y caduco, el de los litigios de fronteras, el de los rencores y disputas, el del particularismo ombiguista. Su obsesión es el Estado: el actual tiene la culpa de todo, y por eso amenazan con crear otros nuevos. El suyo no es en realidad sino una réplica menor, tanto del viejo nacionalismo renacentista y decimonónico del Estado-nación, excluyente, victimista, como el propio neonacionalismo español. El nacionalismo frívolo que practican despiden un preocupante tufillo fascistoide, pues la conciencia de superioridad y el desprecio de lo ajeno son caldo de cultivo de xenofobias. Ese ultranacionalismo es peligroso para la democracia y para la convivencia pacífica, sobre todo por ciertos amagos autoritarios

(¿quién es el señor **Anasagasti** para decir, por ejemplo, si las demás comunidades son o no «federables»?).

Alguien tendría que explicar muy clarito a **Arzallus** y **Pujol** que el problema del Estado no son Cataluña y el País Vasco, sino que el problema es simple y llanamente el del papel del conjunto de los pueblos de España, cómo se organizan (en mi opinión debería ser un Estado Federal) y cómo participan en la toma de decisiones generales como, por ejemplo, la política europea. Y también ha llegado el momento de explicarles que la aspiración al máximo techo competencial, a una ordenación institucional digna y a una financiación suficiente es igualmente reivindicada por otros pueblos. Hombre, ya vale.

*El neonacionalismo español*

Tras una década de estatutos de autonomía, la transformación del estado centrista en un auténtico estado de las autonomías está estancada. El centralismo jacobino sigue desconfiando del fenómeno autonómico y no pierde ocasión de culpar a «las autonomías» de los males del estado o de vaciar de contenido algunos niveles de autogobierno de las comunidades. El informe **Solé Tura** es concluyente sobre ese talante: hay duplicidad de administraciones, no se reconoce que las instituciones autonómicas son Estado, y siguen creciendo los efectivos y gastos de la administración central en la periferia.

Pero los partidos centralistas juegan a todo, y además de autoproclamarse depositarios de los valores españolistas también quieren ser los más catalanistas, los más vascuistas y los que les echen. Así, en el mes de agosto, tanto el candidato del PP a la presidencia de la Generalitat, **Alejo Vidal Quadras**, como el secretario de organización del PSOE catalán, **Josep M<sup>o</sup> Sala**, se mostraban de acuerdo con **Pujol** en que «Cataluña no puede tener el mismo trato que las demás comunidades». **Ramón Jáurcuí**, secretario general del PSOE de Euskadi, decía ser partidario de que «las comunidades del artículo 143 avancen en la equipación competencial, aunque no al nivel de las históricas». En ninguno de los tres casos han sido desmentidos por sus superiores orgánicos.

¿En qué quedamos? Alguien tendrá que recordar a los señores **González** y **Aznar** que eso es jugar con la Constitución y con la igualdad de los ciudadanos y de las comunidades. Y eso es muy grave. ¿O no? Pronto tendrán una gran ocasión de demostrar una cosa u otra, con motivo del pacto autonómico.

## LOS VIENTOS NACIONALISTAS DESDE ARAGON (y II)

# El aragonesismo necesario

**L**A sensación de pertenencia a una comunidad humana y cultural, y su reivindicación política (la denominación que se le quiera dar no es lo más esencial) puede estar dormida, ya sea bajo la presión de Estados más poderosos o de determinadas situaciones históricas, pero es muy difícil que muera. Puede manifestarse más o menos claramente, puede estar mejor o peor formulada políticamente, pero siempre está más o menos latente y acompaña a los pueblos. La persona se construye, se forma en el contexto cultural que le rodea, y por ello los derechos colectivos como comunidad tienen una innegable razón de ser.

Esta es quizá la única lección, el único elemento comparable entre el huracán nacionalista del Este y la realidad plurinacional española. Porque todo lo demás —los contextos, las circunstancias históricas, culturales, políticas y de todo tipo, los condicionantes, los status, etc— son muy diferentes. Desde Aragón, apenas tenemos algo que ver al reivindicar nuestro aragonesismo con los modos y el trasfondo de las reivindicaciones a las que asistimos estas semanas.

A los nacionalistas aragoneses no nos gusta el ultranacionalismo. Por eso el aragonesismo político, el nacionalismo aragonés, nunca ha sido ultranacionalista. En el contexto de la vida pública aragonesa es necesario un aragonesismo firme y fuerte, pero de ninguna forma insolidario, ombliquista, de reivindicación exclusivista o agresiva frente a otros pueblos. Esa firmeza y esa fuerza han de ir en otra dirección. En la de la reivindicación del autogobierno de los aragoneses, en la del reconocimiento real y efectivo de la comunidad aragonesa (que es más «histórica», sin entrar en más detalles, que otras cuyos dirigentes deberían callar más a menudo); de Aragón como entidad diferenciada, en solidaridad y cooperación con

los demás pueblos, aspirando a constituir una federación de países con autogobierno real y en pie de igualdad.

Los aragonesistas tenemos la voluntad de construir un futuro como pueblo diferenciado que coopere con los demás. Esa voluntad de construir en el futuro, en este caso de una nacionalidad histórica, es la que define fundamentalmente el aragonesismo contemporáneo. Al contrario que determinados ultranacionalismos, que parecen confundir «nacionalidad histórica» con «nacionalidad historicista», los aragonesistas entendemos que las comunidades humanas, como las familias, no pueden vivir del pasado. Y que la historia de Aragón, como la de cualquier otro pueblo, puede explicarnos el presente, pero en modo alguno tiene por qué determinar el futuro.

Las tareas más importantes en las que nos planteamos contribuir en estos momentos son la construcción de un Aragón digno hacia el futuro, la reforma del Estado para que sea un auténtico Estado de las autonomías, y la construcción de una Europa de los Pueblos solidaria y progresista. Desde nuestra articulación como fuerza política en 1986, nos propusimos trabajar por un Estado Federal y una Europa Federal, en la que Aragón pueda participar plenamente desde un autogobierno.

Por eso, el proyecto dinámico y prolongado en el tiempo que defendemos, de construcción social y política de Aragón como nacionalidad, como comunidad diferenciada, no persigue crear estados propios (entre otras cosas porque el Estado nacional y soberano tradicional ya no es más que una reliquia y una concepción arcaica y poco funcional para estos finales del siglo). Y en vez de la creación de nuevas fronteras, lo que perseguimos es la desaparición de las actualmente existentes, en el marco de esa Europa articulada en el respeto

a la realidad y voluntad de sus comunidades.

En Aragón no necesitamos un nacionalismo de disputas, llorica y victimista, una variante del cual se trató de aplicar, y además cutremente, por parte del PAR en la última legislatura. Necesitamos un nacionalismo efectivo, cuyo reto sea hacer del autogobierno un sinónimo de bienestar y progreso social, de mejor prestación de los servicios, y de resolución de los problemas cotidianos y de las aspiraciones reales de los ciudadanos aragoneses.

Porque como ya se ha señalado, en la Europa de la que formaremos parte de forma efectiva a partir del 1 de enero de 1993, el poder político se irá estableciendo en círculos concéntricos, transfiriendo a las instituciones europeas la resolución de los grandes problemas de la economía, del medioambiente, de la demografía o de las relaciones internacionales, y asumiendo desde cada nacionalidad autogobernada la definición de las políticas pertinentes para responder a las dimensiones reducidas de los mismos problemas, además de la educación, la sanidad, las políticas sociales, etc.

Es muy importante que exista un aragonesismo político articulado que, a lo largo del tiempo, pueda gestionar la autonomía aragonesa, porque difícilmente puede haber autogobierno sin partidos que se autogobierren. No olvidemos que, frente a la desaparición de los viejos estados nacionales en la forma en que hoy los conocemos (tienden a perder su soberanía en la perspectiva económica, militar, tecnológica, e incluso en la política), los autogobiernos de las nacionalidades están llamados a jugar un papel cada día más decisivo. Y Aragón no puede dejar que también se le vaya ese tren.

Chesús Bernal es profesor de la Universidad de Zaragoza y secretario general de Chunta Aragonesista (CHA).



## ACTIVIDAD ORGANICA DE CHA

Como no es difícil de suponer, a lo largo de 1991, los principales órganos del partido -Chunta Nacional y Consello Nazional- han alternado momentos de gran actividad, con otros de relajación, de acuerdo con las exigencias electorales o políticas, y en consonancia al fin y al cabo, al menos en líneas generales, con el resto del partido.

A lo largo del año se han celebrado cuatro sesiones de Chunta Nazional: en Barbastro, Zaragoza, Jaca y Teruel, y catorce de Consello Nazional.

Como parecía obligado, la actividad de estos dos órganos durante el primer semestre se centró en la preparación de las elecciones Autonómicas y Municipales del 26 de mayo. Con este fin se creó un Comité Electoral presidido por Azucena Lozano, que se complementaba en sus funciones con una Comisión de Listas, una Comisión de Financiación y un equipo encargado de coordinar el Programa.

La Chunta Nazional, en la sesión que celebró en Zaragoza, aprobó un presupuesto de 12 millones de pesetas para gastos electorales, y, en efecto, éstos se atuvieron escrupulosamente a dicha cantidad, por más que la prensa y otros partidos elucubraran sin fundamento sobre nuestros excesos económicos y consecuente "ruina".

Por otra parte, y debido a las nada ventajosas condiciones que las entidades bancarias exigían para conceder "créditos electorales", el CN optó por negociar los pagos con las empresas acreedoras y no solicitar crédito. Hasta la fecha, y gracias a la Comisión de Financiación que preside Lorenzo Lascorz, se van realizando los pagos pendientes de acuerdo con las previsiones. Entre las medidas adoptadas en este sentido figura el mantenimiento de las cuotas dobles hasta diciembre del 91. Esta medida fue aprobada por la Chunta Nazional celebrada en Jaca en el mes de junio.

En cualquier caso, el asunto de la financiación sigue abierto, pendiente del buen hacer de la mencionada Comisión, pero también de la imaginación y generosidad de militantes y simpatizantes.

Los resultados electorales fueron valorados positivamente tanto por el Consello Nazional como por la Chunta Nazional, aun aceptando el sabor amargo que deja el haberse quedado en puertas de las Cortes Aragonesas -en la circunscripción de Zaragoza nos faltaron unos 1.900 votos para que entrara Ch. Bernal-



Lorenzo Lascorz y Vicente Fuster

Ambos órganos reconocieron y elogiaron el alto porcentaje de militantes y los muchos simpatizantes que trabajaron durante la campaña. Por todo ello, se consideró que tanto esfuerzo y tantas energías gastadas habían merecido, sin ningún reparo, la pena.

Inmediatamente después de las elecciones el Consello Nazional encomendó a Bizén Fuster coordinar la política municipal de los diversos grupos de trabajo, de los que obtuvieron representación y de los que no la obtuvieron. Fruto de esta coordinación fue la Jornada de Administración Local, celebrada en Zaragoza en octubre, y en la que nuestros alcaldes y concejales tuvieron ocasión de escuchar a un gran especialista en la materia.

Después de la perentoria necesidad del reposo veraniego, la ocupación central tanto del Consello como de la Chunta ha sido la preparación de la inminente III Asamblea Nazional.

Manuel Gabás y Chesús Yuste, brillantes coordinadores del Programa Autonómico, fueron también encargados por el Consello Nazional de coordinar la Ponencia Marco que se va a debatir en el Congreso, que se celebrará en Teruel durante los días 4 y 5 de enero de 1992, según aprobó la Chunta Nazional reunida en Teruel en octubre.

PERIODICO

PRENSA  
INFORMATIVA

Rte.: **Aragón Libre**  
ORGANO DE CHUNTA ARAGONESISTA

Juan Pablo Bonet, 14, 1.º I. Tef.: 976/379645  
ZARAGOZA

Sr. Cartero, por favor,  
señale con una X las  
causas de la devolución

Ausente	<input type="checkbox"/>
Defunción	<input type="checkbox"/>
Cambio Domicilio	<input type="checkbox"/>
Desaparecido	<input type="checkbox"/>
Señas insuficientes	<input type="checkbox"/>
Rehusado	<input type="checkbox"/>

ENVIO A: